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П ыль от встречных «ЗИЛов» 
ООО «Новая жизнь», доверху 

набитых измельченной кукуру-
зой, долго еще висела в воздухе, 
не желая опускаться на проселоч-
ную дорогу.

А дорога эта, по которой мы вместе 
с руководителем хозяйства Виктором 
Рыжкиным и главным агрономом Сер-
геем Горюшкиным ехали к кукурузной 
плантации, была накатана почище лю-
бого асфальта. Так что несколько ми-
нут хватило нам, чтобы добраться до 
места уборки от силосных траншей, 
которые расположились у самых ферм 
Ковалинской МТФ. Буртуют кукурузу 
Андрей Аверин и Александр Козлов. 
За день почти по 500 тонн измельчен-
ной массы укатывают. Стараются рабо-
тать без брака, потому что знают: если 
что, главный агроном спросит со всей 
строгостью. 

Для Сергея Горюшкина сегодняш-
няя страда – сорок вторая в жизни. 
И за все эти годы работы он не пом-
нит, чтобы засуха так ударила по его 
полям. Но, несмотря на это, урожай-
ность всех культур на должной высоте. 
А все потому, что действовали по науке, 
не распыляя силы и средства, заботясь 
о том, чтобы росло плодородие полей. 
Зерна каждый гектар дал в среднем по 
33 центнера, зеленой массы кукурузы 
на силос – за 200… В достатке – сена, 
сенажа. Как заметил Виктор Рыжкин, 
с учетом прошлогоднего запаса у них 
кормов еще на два года хватит. Тем 
не менее успокаиваться в «Новой жиз-
ни» не собираются. Поэтому к 15 сен-
тября намерены завершить и закладку 
силоса. 

…На плантации работа не приос-
танавливалась ни на минуту. За ку-

курузоуборочным комбайном «Джон 
Дир» механизатора Владимира Улья-
нова, словно приклеенный, шел с на-
ращенными бортами, чтоб побольше 
забрать зеленой массы, «ЗИЛ» Влади-
мира Юмашева. Несколько минут – и 
кузов полон. Отъехал Юмашев, а его 

место уже занял на своем самосва-
ле Игорь Орлов. А там и другие ре-
бята подоспели – всего на доставке 
измельченной кукурузы к траншее 
занято 5 водителей. И такой круго-
ворот – весь световой день. Неудиви-
тельно, что к 15 сентября в хозяйстве 

намерены полностью разделаться и с 
кукурузой. 

Что ж, остается пожелать им лишь 
одного – проливного дождя. Не толь-
ко чтоб пыль на полевых дорогах при-
бить, но, прежде всего, чтоб помочь 
убежать от засухи озимым. А еще 

дождь – это и законный перерыв в ра-
боте хлебороба. Вот тогда можно бу-
дет отметить юбилей главного агро-
нома Сергея Горюшкина. Ему только 
60 стукнуло! 

Кораблинский район 

ПоПравка
В номере «Рязанских ведомостей» 133 (5643) газе-
ты за 11 сентября с.г. в рубрике «Новости районов» 
была допущена ошибка в информации из Ермиши. 
Следует читать: «На выборах главы в Мердушин-
ском сельском поселении Ермишинского района 
проголосовало более 65 процентов избирателей. 
Активность была вызвана еще и тем, что бывший 
глава муниципалитета Олег Коробов, пользующийся 
популярностью у местных жителей, зарегистриро-
вался как кандидат-самовыдвиженец. Между тем 
отделение партии «Единая Россия» предложило на 
должность главы другого кандидата – Наталью Нор-
бекову. Итоги выборов таковы. За Олега Коробова 
подано 144 бюллетеня. Таким образом, он получил 
68,57 процента голосов. За Наталью Норбекову по-
дано 60 бюллетеней – это 28,57 процента голосов». 
Приносим читателям свои извинения.
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ШИЛОВО. Состоялось выездное заседа-
ние Управляющего совета моногорода Лес-
ной, где была представлена информация о 
территории опережающего социально-эко-
номического развития, продуктах Фонда 
развития моногородов, мерах поддержки 
субъектов МСП, реализуемых АО «Корпо-
рация МСП» и АО «МСП Банк». Глава Лес-
новского городского поселения Любовь Ар-
лашина доложила о ходе реализации про-
граммы комплексного развития моногорода 
в 2018 году. По итогам заседания профиль-
ным министерствам Рязанской области по-
ручено проработать вопросы финансиро-
вания мероприятий в области образования, 
культуры и спорта в 2019 году.

МИЛОСЛАВСКОЕ. АО «Пищевой комби-
нат «Милославский» приступило к перера-
ботке картофеля нового урожая. Клубни 
сюда поступают из расположенного в Чер-
наве АО «Рязанский картофель». Комбина-
том заложено на хранение более 2200 тонн 
«второго хлеба». Уже произведено более 
100 тонн сухого картофельного пюре.

КАСИМОВ. В местной организации Все-
российского общества слепых состоялся 
традиционный праздник урожая «Дары осе-
ни». В нем приняли участие проживающие 
в Елатомском психоневрологическом интер-
нате и Касимовском специальном доме-ин-
тернате для престарелых и инвалидов, кото-
рые представили на выставке разнообраз-
ные поделки из овощей, фруктов и ягод. По 
итогам конкурса подопечные учреждений 
получили дипломы и памятные призы. 

ЗАХАРОВО. Аграрии района успешно за-
вершили уборку урожая зерновых и зерно-
бобовых культур. Обмолочено 31 тыс. га, ва-
ловый сбор составляет 102,6 тыс. тонн при 
урожайности 33 ц/га. По валовому сбору 
лидер среди хозяйств района и области – 
ООО «Лаг-Сервис Агро», где собрано 33,8 
тыс. тонн зерна при урожайности 36,9 ц/га. 
Лучшая урожайность 43 ц/га достигнута в 
ЗАО «Победа», которое находится в районе 
на втором месте по валовому сбору со сво-
ими 24,7 тыс. тонн. Отличных результатов в 
2018 году добились также в ООО «Путь Ле-
нина» и ООО «Простор», где урожайность, 
соответственно, 37,1 и 39,8 ц/га. 

СОКОЛОВКА. В ООО «Авангард» открыл-
ся садовый центр. Теперь сертифицирован-
ный посадочный материал рязанского про-
изводства доступен всем желающим. Новый 
садовый центр расположен в селе Тюшево 
Рязанского района, рядом с федеральной 
трассой М5. Здесь представлен большой 
выбор саженцев. 

НОВОСтИ РАЙОНОВ

ЮРИЙ ХАРИН 
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Кукурузные радости  
Сергея Горюшкина 
ПРАЗДНиКи и БУДНи КОРАБЛиНСКих ЗЕМЛЕДЕЛьцЕВ

Сергей горюшкин, Владимир Юмашев, Владимир ульянов и Виктор Рыжкин

Ф
о

то
 Ю

р
ия

 х
а

р
ин

а

перепишите себя сами
РяЗАНцы МОГУТ ПРиНяТь УЧАСТиЕ В ПРОБНОй ПЕРЕПиСи НАСЕЛЕНия

В октябре 2018 года в России бу-
дет проводиться пробная пе-

репись населения. Статистическое 
обследование пройдет в два эта-
па, первый из которых будет об-
щероссийским, поэтому принять в 
нем участие смогут и жители Ря-
занской области.

Пробная перепись населения – это 
ключевой этап подготовки к другой пе-
реписи – Всероссийской переписи насе-
ления 2020 года. Проведение подобных 
пробных переписей позволяет отрабо-
тать многие технологические, методо-
логические и организационные вопро-

сы. Однако в ходе Пробной переписи 
2018 года впервые для сбора данных 
будут использоваться новейшие инфор-
мационные технологии. Использование 
цифровых технологий при проведении 
переписей населения – это общемиро-
вой тренд, потому что без них сегодня 
невозможно получить полную и досто-
верную информацию о современном 
обществе.

В ходе Пробной переписи населения 
2018 года предстоит отработать прин-
ципиально новый для России способ 
сбора статистической информации о 
населении – самостоятельное запол-
нение гражданами переписных листов 

через сеть Интернет на Едином портале 
государственных услуг (Gosuslugi.ru) 
в разделе «Участие в переписи населе-
ния». Это существенно сократит расхо-
ды как на сбор сведений от населения, 
так и на их первичную обработку.

С 1 по 10 октября все население 
Российской Федерации может принять 
участие в Пробной переписи населения 
2018 года, самостоятельно заполнив 
переписные листы в сети Интернет. 
Для получения услуги переписи насе-
ления через сеть Интернет респонден-
ту необходимо иметь подтвержденную 
учетную запись на портале Gosuslugi.
ru. Респондент имеет возможность 

участвовать в Пробной переписи насе-
ления в сети Интернет на мобильном 
устройстве или стационарном компью-
тере с любой информационной систе-
мой. Один представитель жилого по-
мещения может заполнить переписные 
листы в электронной форме на себя и 
остальных членов семьи, проживаю-
щих в этом помещении.

Второй этап пробной переписи прой-
дет с 16 по 31 октября традиционным 
способом – переписчики проведут обход 
помещений и опросят жителей страны 
на территории 10 районов в 9 субъектах 
Российской Федерации. В соответствии с 
распоряжением Правительства РФ от 22 

января 2018 года № 58-р, Рязанская об-
ласть не входит в число этих регионов.

Информацию о Пробной переписи 
населения 2018 года можно найти на 
официальном Информационном сай-
те переписи – ppn2018.ru. Здесь можно 
узнать последние новости, связанные с 
подготовкой к переписи, ознакомиться 
с нормативными документами, образ-
цами переписных листов, мультиме-
дийными материалами.

Подготовлено по материалам 
территориального органа Федеральной 

службы государственной статистики  
по Рязанской области

ОбщЕСтВО

Жители нового микрорайона хотят 
знать ответ на этот вопрос

Дефицит лампочек или 
безответственность?3 Двадцать лет 

душевного  
диалога

Студенческий театр РГУ «Переход» 
празднует свой день рождения 
и 75-летие художественного 
руководителя Геннадия Кириллова

4
В предстоящую субботу в Рязани 
пройдет массовый спортивный забег

Кросс нации2
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Состоялось очеред-
ное заседание регио-

нального правительства, 
которое провел губер-
натор Николай Люби-
мов. Участники приня-
ли изменения в текущие 
постановления, касаю-
щиеся сфер дорожного 
хозяйства, закупок, безо-
пасности и социального 
благополучия граждан. 
Перед началом заседа-
ния глава региона позд-
равил с назначением на 
должность начальника 
государственной инспек-
ции строительного над-
зора Рязанской области 
Василия  
Маслова и вручил ему 
удостоверение. 

ПУти и обходы
Одной из самых значимых 

тем заседания стала дорож-
ная, а именно реализация в 
регионе национального про-
екта «Безопасные и качест-
венные автомобильные до-
роги». Министр транспорта 
и автомобильных дорог реги-
она Андрей Савичев предста-
вил проект постановления, 
согласно которому будут вне-
сены изменения в государс-
твенную программу Рязанс-
кой области «Дорожное хо-
зяйство и транспорт на 2014 
– 2022 годы». Средства будут 
перераспределены на субси-
дии муниципалитетам для 
строительства дорог местно-
го значения и сооружений на 
них во исполнение поруче-
ний Президента РФ, Прави-
тельства РФ, регионального 

правительства и губернато-
ра Рязанской области. Объем 
финансирования програм-
мы при этом не изменится. 
Средства перераспределяют-
ся для строительства в Рязани 
двух автодорог в рамках двух-
летних контрактов, подчерк-
нул Андрей Савичев.

«По итогам встречи с ми-
нистром транспорта РФ Евге-
нием Дитрихом на 2019 год 
за Рязанской областью до-
полнительно зарезервирова-
но около 2 млрд 200 млн руб-
лей в рамках национального 
проекта «Безопасные и ка-
чественные автомобильные 
дороги», – сообщил Николай 
Любимов. – Из этой суммы 
будут выделяться в том числе 
субсидии муниципалитетам 
на строительство и ремонт 
дорог. Планируется также, 

что в 2019 году будет завер-
шено строительство обхода 
вокруг г. Сасова. Нам обеща-
ли помощь в решении этого 
вопроса».

Андрей Савичев, в свою 
очередь, пообещал от имени 
ведомства подготовить все 
предложения по дальнейшей 
реализации нацпрограммы в 
регионе к началу октября.

деВять Мест ВстРечи
На следующей неделе в 

Рязанской области появят-
ся еще восемь передвижных 
кабинок, куда жители райо-
нов смогут приходить, чтобы 
оставить свой вопрос губер-
натору. Николай Любимов 
напомнил руководителям 
министерств и ведомств, а 
также главам муниципаль-
ных образований, что первая 

подобная кабинка появилась 
в Рязани в начале сентября в 
рамках проекта «Задай воп-
рос губернатору». По мнению 
главы региона, результаты 
первых десяти дней работы 
налицо: проект востребован, 
а следовательно, требует про-
должения и расширения. 

Новые кабинки установят 
в Клепиковском, Ермишинс-
ком, Сасовском, Сараевском, 
Михайловском, Милославс-
ком и Александро-Невском 
районах. Позже они откро-
ются и в других муниципаль-
ных образованиях. Записать 
вопросы можно будет в фор-
мате видео. «Для того чтобы 
решить проблемы населе-
ния, не всегда нужны допол-
нительные денежные средс-
тва, – подчеркнул губерна-
тор. – Зачастую достаточно 

административных реше-
ний». Теперь руководители 
муниципалитетов должны 
будут обеспечить техничес-
кую и организационную под-
держку проекта.

НеобходиМая МеРа
Охотникам Рязанской об-

ласти, имеющим все необ-
ходимые разрешения, будут 
выплачивать вознагражде-
ния за добычу лисицы. Со-
ответствующее постановле-
ние принято на заседании 

областного правительства в 
рамках реализации государс-
твенной программы Рязанс-
кой области «Развитие госу-
дарственной ветеринарной 
службы на 2015 – 2020 годы». 
Подобное решение – печаль-
ная, но необходимая мера: 
лисы переносят бешенство, 
которым заражают и других 
животных, и людей. Добыча 
лис позволит контролировать 
численность популяции.

Начальник главного уп-
равления ветеринарии Ря-

занской области Михаил Ба-
лакирев рассказал о порядке 
получения выплаты. Охотни-
кам нужно будет сдавать упа-
кованные тушки в районные 
ветеринарные станции, а за-
тем представлять в главное 
управление ветеринарии об-
ласти пакет документов или 
их копий. Среди необходи-
мых бумаг – заявление с рек-
визитами счета, на который 
перечислят вознаграждение, 
копии документа, удостове-
ряющего личность, СНИЛС 
охотничьего билета, разре-
шение на ношение оружия 
и другие. В случае соблюде-
ния всех условий охотник 
получит вознаграждение на 
лицевой счет в течение семи 
рабочих дней.

ПятНадцатый ПоЛет 
«ЖУРаВЛя»

Рассмотрели на заседании 
и вопрос организации оче-
редного ежегодного конкур-
са журналистского мастерс-
тва «Хрустальный журавль». 
По словам министра по делам 
территорий и информацион-
ной политике региона Анны 
Росляковой, в этот раз пред-
ставители СМИ смогут по-
дать заявки в 26 номинаци-
ях: 16 профессиональных и 
10 специальных. Добавлены 
и новые номинации, напри-
мер, «Городская среда и му-
ниципальные инициативы». 
На награждение победителей 
конкурса планируется выде-
лить 832182 рубля из облас-
тного бюджета.

Областной творческий 
конкурс «Хрустальный жу-

равль» ежегодно проводится 
правительством Рязанской 
области и губернатором. На-
грады получают авторы, ос-
вещавшие социально-эко-
номические, общественные, 
духовно-нравственные про-
блемы. Победителей честву-
ют в областном правительс-
тве в канун Дня российской 
печати, который праздну-
ется 13 января. Коллектив 
газеты «Рязанские ведомос-
ти» и журналисты издания 
неоднократно становились 
призерами и победителями 
конкурса.

***
Во время заседания пра-

вительства были одобрены 
корректировки региональ-
ных нормативно-правовых 
актов в целях реализации 
стратегических инициатив 
Президента РФ, направлен-
ных на развитие конкурен-
ции, а также план меропри-
ятий по повышению эффек-
тивности контроля в сфере 
закупок, подготовленный 
по поручению губернатора. 
Кроме того, был уточнен по-
рядок предоставления едино-
временных выплат молодым 
педагогам и грантов моло-
дым специалистам сельских 
школ. Участники заседания 
рассмотрели вопросы, касаю-
щиеся профилактики право-
нарушений, а также исполне-
ния поручений губернатора 
Рязанской области. 

Татьяна Клемешева
Фото  

Александра Королева

алексей Нилов, 
студент:

– Я считаю, что это такая схема уп-
равления предприятием, стремление 
устранить любые виды издержек. Бе-
режливое производство – это кон-
цепция, предполагающая вовлечение 
в процедуру оптимизации каждого 
сотрудника.

Наталья арыченкова, 
налоговый инспектор:

– Производство с оптимизацией ра-
бочих мест. Я считаю, что это одно из 
главных условий. Удобное рабочее 
место позволяет повысить произво-
дительность труда сотрудников и сде-
лать производство бережливым.

Марина Шуняева, 
пенсионер:

– Я думаю, это производство, прежде 
всего, под руководством грамотного 
руководителя. Около себя он создаст 
профессиональную команду, с кото-
рой поведет грамотную политику. Чем 
эффективнее организована работа, 
тем бережливее будет производство. 

Глас народа / Какое производство можно считать бережливым?

«Горячий» телефон редаКции: (4912) 21-08-13

Валентин евкин, 
фотограф:

– На мой взгляд, бережливым произ-
водством можно назвать то, которое 
основано на абонентском взаимоот-
ношении. То есть количество клиентов, 
на которых ориентировано предпри-
ятие, известно заранее. В результате 
эффективно расходуются средства.

Традиционный спорТ  
как оТвеТ неТрадиционному
в рязани пройдут соревнования по национальным видам спорта

Обратная связь дает результаты
На заСедаНии ОБлаСТНОгО ПраВиТельСТВа ОБСУдили ВОПрОСы дОрОжНОгО СТрОиТельСТВа, ВыПлаТ мОлОдым ПедагОгам, раБОТы С граждаНами

игра кубка уеФа в рязани
приходите на цск и увидите ее

НикоЛай ЛюбиМоВ:
«дЛя того чтобы РеШить ПРобЛеМы 
НасеЛеНия,Не Всегда НУЖНы 
доПоЛНитеЛьНые деНеЖНые сРедстВа.
ЗачастУю достаточНо 
адМиНистРатиВНых РеШеНий»

р я з а н с к и е

о б щ е с т в е н н о - п о л и т и ч е с к а я  г а з е т ао б л а с т н а я

ПодПиска На I ПоЛУгодие 2019 г. 

подписные цены на 1 мес./на полгода

отдеЛеНия сВяЗи «Почта России»

без комплекТа оФициальных докуменТов
индекс п5419 
119 руб. 08 коп./714 руб. 48 коп.

с комплекТом оФициальных докуменТов
индекс п4710
203 руб. 99 коп./1223 руб. 94 коп.

льгоТная подписка 
индекс п5429 
110 руб. 28 коп./661 руб. 68 коп.

ПятНичНый ВыПУск
индекс п5431 
86 руб. 16 коп./576 руб. 96 коп.

льгоТная подписка 
индекс п5432 
77 руб. 36 коп./464 руб. 16 коп.

Кросс нации
В предстоящую субботу в Рязани пройдет массовый спортивный забег

В этом году «кросс на-
ции» назначен на 15 

сентября. В этот день, по 
ожиданиям организато-
ров, в регионе на старт 
выйдет более 20 000 че-
ловек.

На пресс-конференции ми-
нистр физической культуры 
и спорта Сергей Икрянников 
напомнил, что «Кросс нации» 
до сих пор самое массовое 
спортивное мероприятие в 

спортивном календаре страны 
как по количеству участников, 
так и по географическому ох-
вату. Цель «Кросса нации» – 
привлечение населения к ре-
гулярным занятиям спортом, 
к здоровому образу жизни. 
В этот день на старт выходят 
спортсмены-профессионалы и 
любители, в первый раз учас-
твующие в соревнованиях.  
В толпе бегущих можно встре-
тить олимпийского чемпиона, 
ветеранов спорта и просто тех, 

кто следит за своей физичес-
кой формой. 

В регионе кросс пройдет 
во всех 29 муниципальных 
образованиях. В нем примут 
участие  не только жители, но 
и гости Рязанской области.  
В зависимости от возраста и 
физических возможностей 
участники пробегут дистанции 
от 1 до 3 километров. В Рязани 
стартовой площадкой станет 
Соборная площадь. Здесь прой-
дет несколько стартов с почти 

часовыми интервалами. Будет 
проведен и ВИП-забег. Беговы-
ми маршрутами будут охваче-
ны кремлевский парк, улица 
Соборная, площадь Ленина, 
Первомайский проспект, ул. 
Каширина и Семинарская. Ос-
новной массовый забег старту-
ет ровно в полдень. До сих пор 
открыта регистрация, и все же-
лающие могут записаться на 
участие, предъявив необходи-
мые документы.

Сегодня в 15.00 на стадионе Центрального спор-
тивного комплекса в Рязани пройдет матч между 
футбольными клубами «Рязань-ВДВ» и шведским 
«Русенгордом».
Накануне прошла пресс-конференция с участием 
министра физической культуры и спорта Сергея 
Икрянникова и представителей команд. Сергей 
Икрянников отметил, что перед матчем была про-
ведена очень большая работа: в соответствии с 
регламентом УЕФА подготовлены стадион и техни-
ческие помещения. Организована работа волон-
терского корпуса, подготовлено информационное 
обеспечение. 
Предстоящая игра для «Рязани-ВДВ» – вторая в 
истории клуба в Лиге чемпионов. В прошлый раз 
встреча также проходила с этим же самым шведс-
ким клубом. В настоящее время рязанки являются 
лидерами чемпионата и борются за выход в финал 
Кубка страны. Наш клуб входит в список 32 сильней-
ших женских футбольных клубов Европы. 
Шведки также очень сильны. В их составе высту-
пает игрок сборной Германии Аня Миттаг, которую 
многие называют лучшим бомбардиром мирового 
женского футбола. Ей ассистирует капитан швед-
ского клуба и по совместительству нападающая 

сборной Швеции по футболу Каролина Сегер. 
У рязанок есть очень серьезный нападающий Елена 
Данилова, которая тоже неоднократно заявляла 
о себе как об одной из лучших нападающих Ев-
ропы. 
Представители клуба «Русенгорд» – спортивный 
директор Тереза Фегрок и главный тренер Йонас 
Эйдеваль отметили хорошую организацию встре-
чи и рассказали о серьезной подготовке к игре. 
Рязанок шведский клуб рассматривает как очень 
серьезных соперников, и игра ожидается крайне 
напряженной. Сам факт попадания команды в Лигу 
чемпионов говорит о ее высоком классе, так что на 
любом этапе игр проходных встреч практически не 
бывает, а фанатам есть на что посмотреть. Дирек-
тор клуба «Рязань-ВДВ» Светлана Подоль заверила 
всех, что вход на игру будет полностью свободным. 
Это сделано для того, чтобы матч могли посетить 
как можно больше зрителей, в том числе даже дале-
кие от футбола. Организаторы призвали приходить 
семьями, приобщиться к спортивному празднику 
и отличному футболу мирового уровня, который в 
Рязани увидишь нечасто. 

Михаил Скрипников 

15 – 16 сентября рязанский регион впервые 
принимает 7-е Всероссийские соревнования по 
традиционным для России (национальным) видам 
спорта. Организаторами выступают Минсельхоз 
России, Минспорта России. Непосредственный 
организатор – фонд «Любомир» при поддержке 
правительства Рязанской области. Соревнования 
проводятся в рамках реализации федеральной 
целевой программы «Устойчивое развитие сель-
ских территорий на 2014 – 2017 годы и на период 
до 2020 года».
Главная цель соревнований – сохранение и де-
монстрация национальных традиций, формирова-
ние позитивного отношения к сельскому образу 
жизни через освещение спортивных успехов, 
популяризация достижений в развитии сельских 
территорий, укрепление связей между регионами 
России. 
Соревнования пройдут в Рязани, на стадионе 
«Спартак» и в Академии спортивных единоборств. 
Заявки на участие подали: Республики Удмуртия, 
Мордовия, Дагестан, Хабаровский край, Калуж-
ская, Ленинградская, Ивановская, Воронежская 
Смоленская, Липецкая, Тверская, Ростовская об-
ласти, Алтайский край и, конечно же, будут спорт-
смены из нашего региона. 

Состязания будут проходить по шести видам спор-
та: самбо, лапте (мини-лапте), гиревому спорту, 
мас-рестлингу, перетягиванию каната и русским 
шашкам. Традиционные для России виды спорта 
выросли из народных забав и игр наших предков, 
проживающих на всей территории современной 
России. Зрители, которые придут в эти дни на 
стадион, будут иметь возможность поддержать 
спортсменов. Вход свободный. 
В преддверии предстоящих спортивных событий 
губернатор области Николай Викторович Любимов 
провел встречу с представителями Фонда молодеж-
ной инициативы «Любомир», на которой обсужда-
лись вопросы подготовки региона к проведению 
7-х Всероссийских соревнований по традицион-
ным для России видам спорта. В настоящее время 
проработаны вопросы обеспечения безопасности 
проведения соревнований, транспортного обслужи-
вания, размещения участников, организации спор-
тивных площадок, информационного сопровожде-
ния, формирования Главной судейской комиссии, 
обслуживающей лично-командные соревнования 
по самбо и турнира по русским шашкам, работа 
волонтерского корпуса, и ряд других. 

Михаил Скрипников 
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П ервые экземпляры с 
дарственной подпи-

сью получили земляки 
Ивана Назарова на пре-
зентации в селе Желан-
ном Шацкого района. 

Рязанского фотожурналис-
та, автора очередной книги о 
природе и ее обитателях Ива-
на Павловича Назарова мы за-
стали во время общения с зем-
ляками. Не случайно именно 
с села Желанного началось 
путешествие новой книги к 
читателям. Иван Павлович – 
уроженец этих мест, его пер-
вым наставником, учившим 
наблюдать природу, был би-
олог, педагог школы, один из 
основателей краеведческого 
музея Николай Терентьевич 
Кошелев. Он и посоветовал 
ученику купить фотоаппарат 
и всегда брать его в походы. 

– К сожалению, нет уже 
такого обилия птиц, которые 
населяли мои родные места 
в детские годы. Помню, как 
нам хотелось найти выпь. 
Мы, мальчишки, пугались ее 
дикого голоса и не без опаски 
ждали свидания с диковинной 
птицей. Навсегда запомни-
лась и первая встреча с мед-
ведем. Наткнулись на мишку 
случайно и так перепугались, 
что бежали шесть километров 
до дома без оглядки. Родители 
потом меня отругали, но мое-
го исследовательского азарта 
это ничуть не умалило, – вспо-
минает Иван Павлович. 

Уже достигнув профессио-
нального мастерства, Назаров 
знакомится с легендарным 
журналистом «Комсомолки» 
Василием Песковым, много с 
ним путешествует по Рязан-
ской области и берет на воо-
ружение его советы. А после 

смерти Василия Михайлови-
ча становится обладателем 
журналисткой премии имени 
Пескова за победу во всерос-
сийском конкурсе.

Очередная книга под на-
званием «Запах хвои», уже 
шестая по счету, вновь изоби-
лует интереснейшими расска-
зами о путешествиях в мещер-
ский край и наблюдениями за 
редкими животными. 

Автор с неподражаемыми 
интонациями «паломника по 
заповедным местам» повест-
вует об удивительных встре-
чах и открытиях. Например, 
в границах Борисовского 
лесничества, где речка Бе-
лая петляет по непролазным 
дебрям, Иван Павлович сфо-
тографировал исполинские 
дубы в три обхвата, возраст 
которых как минимум пол-
тысячи лет. Какой радостью 
могут одарить неутомимого 
исследователя обычные бо-
лота, можно узнать только из 
его очерков. Еще одна незабы-
ваемая встреча – с грибником, 
отправляющимся на тихую 
охоту…ночью. Оказывает-
ся, у ночного странника есть 
секрет. Грибы откликаются на 
свет фонарика своими шляп-
ками, мокрыми от росы. Не 
зря же про рязанский гриб го-
ворят, что он глазастый. 

Опубликованные в кни-
ге цветные фотографии, ка-
жется, передают не только 
красоту природы, но и запа-
хи лесного края в разное вре-
мя года. 

На презентации автор рас-
сказал о своих путешествиях 
по Мещере и встречах с оби-
тателями леса. Поведал о том, 
как он создает свои очерки, и 
поделился секретами удачной 
фотоохоты.

– Все животные, исключая, 
пожалуй, только акул и кроко-
дилов, испытывают паничес-
кий страх перед человеком. 
Но в генной памяти братьев 
наших меньших есть неболь-
шой пробел, который пока не 
заполнили разные техничес-
кие изобретения. Например, 
звери и птицы воспринимают 
движущиеся автомобили как 
безобидных животных, и это 
позволяет фотографу делать из 
окна отличные снимки. Только 
нужно учитывать, что скорость 
автомобиля должна быть не-
большой, и нельзя делать ос-
тановки. Иначе животные вос-
примут это как угрозу.

Назвать книгу «Запах 
хвои» массовым бестселле-
ром не получается. Изданная 
при финансовой поддержке 
Рязанской нефтеперерабаты-
вающей компании, книга ста-
нет частью экологического, 
благотворительного проекта. 
В открытую продажу посту-
пит совсем мало экземпляров. 
Значительная часть тиража 

будет передана детским эко-
лого-биологическим органи-
зациям. 

Заканчивается книга Ива-
на Павловича рассказом-пре-
достережением об экологи-
ческих проблемах, которые 
создает человек своим необ-
думанным и варварским по-
ведением. Каждую минуту с 
лица планеты исчезает пять 
с половиной гектаров леса. А 
вместе с зеленым богатством 
гибнут представители фау-
ны. Загрязнение почв и рек 
химическими отходами, аг-
рессивная хозяйственная де-
ятельность человека уже при-
вели к тому, что обитателям 
дикой природы места в ней 
не остается. В Рязанской об-
ласти, к примеру, больше не 
встретишь крапчатого суслика 
и большого тушканчика, ис-
чезли лебедь-кликун и серый 
гусь. Такая же участь постигла 
бурого медведя. До 50-х годов 
20 века этот зверь в мещерс-
ких лесах благоденствовал, но 
бездумная мелиорация лиши-

ла косолапого привычных тер-
риторий обитания. И теперь 
бурый медведь лишь изредка 
заходит к нам из Горьковской 
области и Мордовии. 

Повсеместное осушение 
болот повысило угрозу тор-
фяных пожаров. Еще один 
бич современности – нару-
шение природного почвен-
ного покрова автомобильной 
техникой. В одном из очер-
ков рассказывается о новом 
увлечении человека, крайне 
губительного для природы, 
а именно – гонках по пересе-
ченной местности, в трудно-
проходимых условиях.

– Для гонщика форсирова-
ние болота – испытание его 
водительского мастерства, а 
для болота – настоящая катас-
трофа. Ведь моховой покров 
потом будет восстанавливать-
ся 25-30 лет, и нарушенное 
экологическое равновесие 
наступит нескоро. Особен-
но удручает, что такие гонки 
происходят с ведома местных 
властей, что еще раз говорит 

о необходимости широкого 
экологического просвеще-
ния – не только для детей, но 
и для взрослых.

Коллекцию уникальных 
снимков животных и пейза-
жей автор подарил Желаннов-
скому музею, который плани-
рует организовать передвиж-
ную выставку.

Подписав книги благодар-
ным читателям, Иван Назаров 
уже планирует новый марш-
рут в поисках чудесного. 

– Может возникнуть воп-
рос, а зачем писать книги о 
природе? Ответ на него дают 
читатели. Некоторые говорят, 
что после чтения у них улуч-
шается самочувствие. Как буд-
то они вместе со мной провели 
несколько часов в лесу, нады-
шались целебным воздухом. 
Но чтобы достичь такого эф-
фекта, автору нужно знать не-
которые секреты. Меня этим 
секретам творчества обучил 
Василий Михайлович Песков. 
Например, об искусстве фо-
тографии он говорил, что мо-
мент съемки должен вызывать 
у фотографа душевный трепет. 
И тогда настроение обязатель-
но передастся зрителю.

Очередная встреча с та-
лантливым рассказчиком и 
знатоком природы рязанс-
кого края ждет читателей на 
страницах газеты «Рязанские 
ведомости», где Иван Павло-
вич Назаров на протяжение 
многих лет ведет рубрику 
«Встречи с природой». 

Димитрий Соколов

чИтатель – газета

Н ина Ивановна, женщина зрелых лет, 
встречала воскресный вечер у подъ-

езда нашего дома. Для прямоты стана она 
опиралась руками на сиденье скамейки и 
по-хозяйски обозревала доступное ей про-
странство. Я не была рада, что попалась ей 
на глаза: человек она резкий, противоре-
чивый. Но когда она властно указала мне 
подбородком место рядом, приличия ради 
примостилась на скамейку, поставив между 
нею и собой полиэтиленовый пакет с едой – 
тем, что запасла в магазине на следующую 
неделю. «Свекла, морковка, лучок, – с не-
которым укором констатирует Нина Ива-
новна, бесцеремонно разглядывая будущее 
содержимое моего холодильника. – а чего 
сама в деревне овощи не растишь?». Я об-
стоятельно начинаю описывать, какие «бо-
лячки» помешали мне по весне делать это, 
но, не дослушав меня до конца, Нина Ива-
новна восклицает, что и с ней случилось по-
хожее – лечилась, а спина все равно болит. 
«Решила я позвонить, пожаловаться недав-
но своей деревенской подружке, – продол-
жает возбужденно, – а она меня не слу-
шает, кричит-орет про свое, что, мол, лето 
плохое, дождей нет, землю на грядках чуть 
ли не ломом взрыхляет… а ведь у самой и с 
сердцем бывает плохо, и давление подска-
кивает… И-и-ех! Жадность наша, алчность! 
Вот смотри: воскресенье к концу подходит, 
а из деревни еще никто не приехал, все вка-
лывают! Уложить себя на грядках готовы! а 
зачем? Вот они, можно в магазине купить, 
– Нина Ивановна теперь уже поощритель-
но снова заглянула в мой пакет, – и стоят, по 
нынешним временам, недорого, на лекарс-
тва потом больше уйдет…»

На запыленный дворовый участок неподалеку от 
нас вырулила запыленная машина. Из нее провор-
но выскочил молодой человек. «Чугунову из дерев-
ни привезли», – зафиксировала все цепким глазом 
моя собеседница. Из машины с трудом выбралась 
полная загорелая женщина. Мужчина вручил ей 
ловко выхваченную из багажника увесистую сум-
ку, с которой она на своих явно нездоровых ногах 
заковыляла в нашу сторону. «Вот тоже, – проши-
пела Нина Ивановна, – зимой мазалась чем попа-
ло, а как весна пришла – разом ничего не болит. 
Жадность наша! Тьфу! Потому у нас тут и жить 
не хотят!»

Такой поворот меня удивил, и я вопросительно взгля-
нула на соседку. Оказывается, недавно, проснувшись 
по своему обыкновению рано, Нина Ивановна, что-
бы не терять время зря, заглянула в фейсбук (сын-
программист помог ей посильно освоить домашнюю 
электронику) и невольно «встряла» в европейский 
разговор двух бывших соотечественниц. Обсуждали 
они нехватку в рационе питания русских малосоль-
ных огурчиков. «Так посолите сами», – не вытерпев, 
посоветовала Нина Ивановна. «И огурчиков таких 
нет, и других компонентов», – пожаловались бывшие 
россиянки. «Придется вам домой возвращаться», – 
съехидничала Нина Ивановна. «Ну уж нет!» – после-
довал категоричный ответ.

«Дуры! – яростно и кратко были определены умс-
твенные и моральные качества заграничных теперь 
женщин. – Кормят их там всякой химией, ну и пусть 
жрут! А мы на своих шести сотках сами все для себя 
растим».
На двор продолжали прибывать участники деревен-
ского субботника-воскресника, нагруженные естест-
венными дарами природы. Мимо к подъезду прошес-
твовала, дружно нас поприветствовав, незнакомая 
мне многодетная семья. Нина Ивановна прямо на 
моих глазах подобрела лицом и раздумчиво прого-
ворила: «Нет, если ты хочешь жить за границей, то 
живи, но чтобы дети родину чувствовали».

«Ты Ивана Григорьевича из третьего подъезда зна-
ешь? – снова повернулась Нина Ивановна ко мне. Го-
ворю, что не знаю. – Ха-ароший мужик, правильный! 
Жена у него давно умерла, дочку он свою один вос-
питывал. Ученая она, по всему миру ездит. Скопила 
деньжонок и, слышу, домик в Италии купила, пря-
мо, как рассказывают, в оливковой роще. По весне 
у нее с мужем отпуск, у ребятишек к концу учебный 
год подходит… И все они в Италию махнули. Встре-
чаю Григорича, говорю: «Променяли внуки твой ого-
род на Италию, куда тебе до нее!». Он седыми усами 
вот так потопорщил… «Никуда, – смеется, – от меня 
мои внуки не уедут». И правда: как приехали к нему 
в деревню в июне, так все время там и жили. И дейс-
твительно, что в Италии хорошего? Оливки-то эти… 
Жди, когда они появятся, созреют… А у деда в саду 
– «викторка», малина, смородина, вишня, яблоки… 
Все лето – вкуснота и витамины. И потом: там у них 
возделывать ничего нельзя, почва в этих рощах – ка-
менистая, неплодородная»…

«Я вот не понимаю, – Нина Ивановна даже пододви-
нулась ко мне, – как же они там, в сельской местнос-
ти, отдыхают, если делать нечего?»
Мы еще немного с ней посидели. Завечерело. «Вот и 
лето прошло», – проговорила она известные слова, 
да так задушевно! Мне стало и грустно, и приятно. 
Вспомнилось, как еще в одной песне поется: «…чтобы 
лето не кончалось…» Пусть кончается. Ведь обычно 
ценится то, что проходит.

татьяна 
БаННИкоВа 

ведущий
корресПоНдеНт

Вот И лето пРоШло

Дефицит лампочек или безответственность?
Жители Нового микрорайоНа хотят зНать ответ На этот воПрос

Запах хвои с книжных страниц
в своей Новой кНиге о Природе рязаНский биолог-Натуралист иваН Назаров рассказал о том, Почему хорошо собирать 
грибы с фоНариком и где растут деревья-великаНы

освещение не полагается?
Строки из письма в редакцию:
«Ежедневная проблема – дойти с ребенком до детско-

го сада, школы или поликлиники. Все детские учреждения 
находятся в Октябрьском городке (за исключением де-
тсада №34). Дороги нет! От наших домов вдоль забора 
бывшего автомобильного училища, мимо пивзавода нет 
ни одного тротуара! Есть участки вообще без огражде-
ний от проезжей части. Осенью дети идут с рюкзаками 
вдоль дороги, обливаемые грязью из-под колес. Для мам с 
колясками эта дорога – полоса препятствий!»

Ну что ж, отправляюсь в 
путь, чтобы проверить, так ли 
уж все плохо, как пишут чи-
татели.

Начало пути – от круга 82-й 
маршрутки. Перейдя железно-
дорожные пути в неположен-
ном месте (больше попросту 
негде), иду по ул. военных ав-
томобилистов.

– дама, осторожней, смотри-
те на дорогу! – кричит мне седо-
волосый мужчина. – сегодня что-
то сплошной поток машин. вот 
так каждый день ловчим, добира-
ясь на работу да с работы.

На другой стороне дороги 
не то огромная лужа, не то про-
рвало где-то водопровод.

– сейчас хоть можно уви-
деть, куда наступить, а вечером 
или в распутицу – хоть летай, – 
жалуется его спутница. увидев 
фотокамеру, интересуется, по 
каким делам я приехала.

– вот и напишите: на ули-
це военных автомобилистов 
освещения нет! как людям хо-
дить? – сетует женщина. ее 
спутник шутит: 

– мать, это светомаски-
ровка!

иду мимо забора террито-
рии, на которой ведется обус-
тройство платной стоянки. впе-
реди – обозначенный пешеход-
ный переход и остановка обще-
ственного транспорта (здесь 
останавливаются автобус №13 
и маршрутка №58. По словам 
местных, ходят очень редко).

дальше – вокруг училища, 
вдоль забора, мимо новой тер-
ритории музея автомобильной 
техники. везде нет даже намека 
на тротуары. узенькая полоска 
земли, с которой сходить в сто-
рону опасно – мимо проносятся 
фуры с грузом. 

дальше начинается тропа – 
мечта маньяка: узкий проход 
между заборами училища и ке-
рамзавода. Под углом 20 гра-
дусов по тропе уложены бетон-
ные плиты. разросшиеся кусты 
ивняка и американского клена 
практически смыкаются над го-
ловой. освещения здесь нет. 
страшно даже представить ре-
бенка, идущего из школы №22, 
да еще если он учится во вто-
рую смену. 

говорят, что здесь летают 
мешки с мусором, пластиковые 
бутылки, нередко собираются 
любители выпить, видели тут и 
«мужчин неадекватного сексу-
ального поведения». авторы 
письма неоднократно обра-
щались в различные инстанции. 
Просили установить освещение, 
а еще лучше – построить новую 
школу в микрорайоне. 

– конечно, безопасней идти 
мимо пивзавода, но этот путь в два 
раза длиннее, так что дети, кото-
рые учатся в школе №22, ходят 
именно по этой тропе, а точнее, 
вот по этой обочине, которую в 
межсезонье просто размывает. 
у меня старший ребенок учится 
в этой школе, третьеклассник. в 
этом году ему учиться во вторую 
смену. дочку я по этой же дороге 
вожу в детский сад №24. для тех 
детей, которые учатся в школе 
№54, вообще сплошной экстрим: 
им приходится ходить через дачные 
кооперативы. около шестидесяти 
деток у нас забирает школьный 
автобус и возит в школу №13, что 
на ул. вокзальной. к этой школе 

почему-то относится наш микро-
район. Но там предпочтение от-
дают школьникам младших клас-
сов. вот как быть? транспорта от 
октябрьского городка до михай-
ловского шоссе нет. слишком не-
выгодный маршрут. вот и ходим мы 
закоулками и буераками в школу, 
детский сад, поликлинику и на ос-
тановку маршруток №77 и 62, ког-
да надо в город, – рассказывает 
людмила Жакурина.

По словам еще одной мамы 
школьника (представилась анас-
тасией), управление благоуст-
ройства города еще в мае обе-
щало очистить дорогу в 3-м квар-
тале. кусты частично срублены, 
но не убраны. а вот еще что обе-
щали жителям микрорайона в ад-
министративных структурах:

«На 2014 – 2025 годы запла-
нировано строительство новой 
школы на 1100 мест в районе 
михайловского шоссе. что каса-
ется закрепления муниципальных 
общеобразовательных учрежде-
ний за конкретными территори-
ями города рязани, то террито-
рия микрорайона михайловское 

шоссе относится к школе №13. 
в настоящее время организован 
подвоз обучающихся (60 чел.) 
по маршруту: пос. божатково – 
пос. храпово – михайловское 
шоссе – мбоу «школа № 13». 

в ответе из управления бла-
гоустройства г. рязани объясня-
ется, что «дефицит средств го-
родского бюджета не позволяет 
в полном объеме выполнить ра-
боты по ремонту и строительству 
тротуаров. вопрос строительс-
тва тротуара вдоль ограждения 
территории зао «рязанский 
кирпичный завод» будет рассмот-
рен дополнительно в 2018 году. 
для обеспечения уличным ос-
вещением данного участка не-
обходимо разработать проект-
ную документацию и выполнить 
строительство сетей наружного 
освещения. дефицит средств го-
родского бюджета не позволяет 
в полном объеме удовлетворить 
потребность в строительстве но-
вых сетей наружного освещения 
и разработке проектов»…

Получается, что куда ни 
кинь – везде клин? или все же 
есть возможность помочь жите-
лям этого микрорайона?

Лада Петрова
фото автора

подробности – в видеосюжете  
на сайте rv-ryazan.ru

ф
о

то
 д

им
ит

р
ия

 с
о

ко
ло

ва



среда • 12 сентября 2018 • №134 (5644)4

М есто, где всегда зву-
чат молодые голоса и 

поднимаются вечно важные 
вопросы. Уютный зал, в ко-
тором проходят и спектак-
ли, и творческие занятия, и 
встречи истинных поклонни-
ков искусства. Артисты, на-
поминающие зрителям о са-
мых волшебных моментах 
жизни… Театр «Переход», 
уютно расположивший-
ся между корпусами обще-
жития Рязанского государс-
твенного университета име-
ни С.А. Есенина, – поистине 
уникальное учреждение. 
Его актеры неоднократно 
удостаивались высоких на-
град, включая диплом Меж-
дународного студенческого 
фестиваля Unifest, а поста-
новки всегда проходят при 
аншлаге.

Все 20 лет существования 
«Переходом» руководит Генна-
дий Кириллов – заслуженный де-
ятель культуры России, лауреат 
Золотой медали Виктора Розова 
«За вклад в отечественную куль-
туру», автор более чем 120 спек-
таклей. В канун двойного тор-
жества мы поговорили с Генна-
дием Дмитриевичем о текущей 
работе с артистами и студента-
ми РГУ, успехах и устремлени-
ях театра.

Р.В.  –  Геннадий Дмитриевич, 
прежде  всего  разрешите поз-
дравить вас с получением по-
четного знака «За заслуги пе-
ред Рязанской областью». Еще 
одна веха в истории театра…

Г.К. – У меня большой стаж, те-
атр давно и хорошо известен, 
поэтому награда стала, конеч-
но, далеко не первой. Но выхо-
дить и получать их, обращаться 
к людям каждый раз очень вол-
нительно. Я рад, что мою работу 
и труд всего коллектива так вы-
соко оценили.

Р.В. – Какие самые яркие собы-
тия произошли в коллективе 
за последние месяцы?

Г.К. – Прежде всего, мы поста-
вили мелодраму «Пять вечеров» 
А. Володина. Постановка стала 
и подарком для зрителей, и эк-
спериментом для актеров: все 
прочувствовали, как любовь мо-
жет затмить жизнь. «Пять вече-

ров» – крайне исповедальная ис-
тория, происходящая в 50-х годах 
прошлого века. Герой видит, что 
жизнь не складывается, и реша-
ет уехать «в дальние края», но 
в последний момент понимает: 
дороже человека, который сей-
час перед ним, он никого еще 
не встречал… Жанр мелодрамы 
стал крайне редким на рязанской 

театральной сцене, но практика 
показывает, что люди, особенно 
молодые, в нем нуждаются. Хо-
чется, чтобы люди, несмотря ни 
на что, не теряли друг друга.

Р.В. – Для артистов «Перехо-
да» игра в театре – это ско-
рее хобби или постоянная за-
нятость?

Г.К. – Мы уже полностью гото-
вы к тому, чтобы стать самостоя-
тельным учреждением и работать 
профессионально. Но для этого 
нужно решить многие хозяйс-
твенно-административные воп-
росы. Становление зависит и от 
финансирования, и мы очень на-
деемся, что в областном бюджете 
найдутся средства на эти цели.

Р.В. – К вам приходят на заня-
тия студенты РГУ, у которых 
в учебную программу входят 
различные творческие классы. 
Как проходит эта работа?

Г.К. – У нас много разноплано-
вых уроков в зависимости от спе-
циальности: сценическая речь, 
сценическое движение… Со сту-
дентами работают наши артис-
ты. Кроме того, ведутся занятия 
по вокалу, сценическому фехто-
ванию и другим дисциплинам. 
Во время этих уроков мы при-
сматриваемся к ребятам, у кото-
рых есть выраженные актерские 
способности, и приглашаем их в 
нашу театральную студию.

Р.В.  –  Как  вы  считаете,  что 
представляют  эти  занятия 
для студентов? Только допол-
нительное  образование  или 
возможность прочувствовать 
то, чего нет больше нигде?

Г.К. – Здесь они исследуют жизнь, 
узнают о самих себе нечто совер-
шенно новое. Как правило, девуш-
ки более к этому расположены, 
чем юноши. Но если у человека 
получается этот внутренний диа-
лог, это прекрасный процесс. А при 
должном уровне артистизма и та-
ланта он может начать свою твор-
ческую карьеру в нашем театре.

Р.В.  – Что ждет  зрителей  в 
новом  сезоне? Продолжится 
ли  дальнейшее  сотрудничес-
тво  с  фестивалем  духовной 
поэзии «Покровские вечера» и 
другими?

Г.К. – Премьеры пусть останут-
ся сюрпризами. Хотя вам первой 

расскажу одну вещь: среди новых 
спектаклей наверняка будет пье-
са Вампилова. Что же касается 
фестивалей и других событий на 
нашей сцене, то мы всегда рады 
таким предложениям. «Покровс-
кие вечера» наполняют театр по-
эзией. Это очень приятные встре-
чи, полезные для души.

Р.В. –  Вы  руководили теат-
рами  на Дальнем Востоке,  в 
Киргизии, Молдавии. Какие са-
мые  важные  уроки жизни  вы 
вынесли  по  окончании  этой 
работы?

Г.К. – Главное, что я понял – нуж-
но четко представлять, хочешь 
ты этого или нет. А затем отве-
чать на другие важнейшие воп-
росы. Актеру нужно справлять 
со своими штампами, зажимами, 
страхами. А режиссеру – помо-
гать артистам раскрываться.

Р.В. – И напоследок:  как  вы  с 
коллегами отметите свое 75-
летие и 20-летие театра?

Г.К.  – 12 сентября состоится 
представление с различными 
сюрпризами, которые готовят 
актеры. К сожалению, здоровье 
сейчас не позволяет мне участ-
вовать в действе, но я буду зри-
телем. Все билеты на праздник 
распроданы, а значит, поклонни-
ков нашего творчества не стано-
вится меньше.

Планов на будущее, стремле-
ний очень много. Актера нужно 
постоянно «подкармливать» хо-
рошей драматургией, а зрите-
лю – помогать находить выходы 
из тупиков жизни, очищаться и 
становиться лучше. У нас раз-
ножанровый коллектив, кото-
рый берется за крайне разные 
задачи.

И перед каждым спектаклем 
у входа собирается толпа, кото-
рая ждет открытия театра и но-
вой встречи с прекрасным. Это о 
многом говорит!
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1941 г. – Великая Отечественная вой-
на: начала действовать «Дорога жиз-
ни» – единственная связь осажденного 
Ленинграда с Большой землей.
1954 г. – в Краснодоне установлен па-
мятник молодогвардейцам.
1959 г. – с космодрома «Байконур» 
стартовала ракета «Восток-Л» и выве-
ла в полет автоматическую станцию 
«Луна-2», которая впервые в мире со-
вершила посадку на Луне.
1959 г. – начал работу первый съезд 
журналистов СССР.

Родились:
1912 г. – Георгий Николаевич Пони-
каровский (умер в 1971 г.), кандидат 

технических наук, профессор, ректор 
РРТИ (1962–1970 гг.).
1944 г. – Владимир Теодорович Спива-
ков, скрипач, дирижер, общественный 
деятель.
1960 г. – Дмитрий Иванович Шустов, 
доктор медицинских наук, профессор, 
заведующий кафедрой психиатрии 
РГМУ.

По народным приметам: теплый вечер 
и звездная ночь – к урожаю. Паутина 
стелется по растениям – к теплу.
Именинники: Александр, Алексей, 
Арсений, Василий, Гавриил, Григорий, 
Иван, Николай, Максим, Павел, Петр, 
Степан.

дЕнь  
в кАлЕндАРЕ12 СЕнТябРя

выСТАвкИ, концЕРТыкУльТУРА

о ГЕРоях былых вРЕМЕн
Каждый боец, сражавшийся и умиравший за Россию, достоин, чтобы 
его имя осталось в истории. Воспеть подвиги воинов можно по-разному: 
песней, поэмой, живописным полотном или даже… лаковой миниатюрой. 
Увидеть примеры двух последних видов искусства можно на выставке «Во 
славу российского воинства!» в областном художественном музее. Сов-
ременные художники-баталисты Московской студии военных художни-
ков имени М.Б. Грекова представят работы, рассказывающие об успе-
хах русских полководцев. Выставка приурочена к 175-летию М.Д. Ско-
белева, легендарного героя русско-турецкой войны, битв при Плевне и 
Шипке-Шейново, похороненного на рязанской земле.
когда: с 14 сентября; открытие выставки в 16.00

вЕчныЕ ТЕМы, СТАРИнныЕ МАСкИ
Рязанский музыкальный театр открывает новый сезон премьерой – коме-
дией «Труффальдино из Бергамо» в стиле дель арте. Режиссер-постанов-
щик Ивановского музыкального театра Антон Лободаев, работавший над 
спектаклем, старался погрузить зрителей в игривую и буйную атмосферу 
венецианского карнавала XVIII столетия. Получилась лукавая, полная за-
гадок и огня история о находчивости, дружбе и любви. Будьте готовы пол-
ностью окунуться в это море веселья: артисты будут играть не только друг 
с другом, но и с публикой, в лучших традициях площадного театра!
когда: 14 сентября в 19.00

лЕТо С ИСПАнСкИМ АкцЕнТоМ
Отогнать осеннюю хандру жаркими танцами и приятным общением – что 
может быть лучше? Вновь погрузиться в лето и узнать много нового пред-
лагает студия испанского языка Hasta la Vista. В честь своего дня рождения 
она устраивает бесплатную вечеринку в баре Old Fashion. Гости смогут 
научиться танцевать сальсу, бачату и реггетон, поучаствовать в конкурсах 
с призами, повеселиться и открыть для себя мир испанской культуры. А по-
сетители в нарядах по латиноамериканской моде смогут побороться еще 
за одну награду от организаторов.
когда: 15 сентября в 21.00

15 сентября на террито-
рии Рязанского госу-

дарственного агротехноло-
гического университета име-
ни П.А. костычева пройдет 
IV региональный фестиваль 
«Праздник урожая – Спо-
жинки».

Традиционно гостей фестива-
ля ждут подведение итогов убо-
рочной кампании и награждение 
лучших комбайнеров области, 
выставка животных и техники, 
площадка «Рязанский каравай», 
где можно будет проголосовать 
за самую вкусную выпечку од-
ного из 25 хлебопекарных пред-
приятий региона.

В рамках фестиваля пройдут 
молодежные сельские спортив-
ные игры и турнир косарей, а так-
же выставка инноваций молодых 
ученых и площадка «Агрошкола», 
выступление конно-спортивного 

клуба «Авангард» и катание на 
пони от детского конного цент-
ра «Солнышко». Для самых юных 
гостей будет работать интерак-
тивная детская площадка.

Кроме этого, уже во второй 
раз в истории праздника урожая 
на площадках 20 районов облас-
ти будет представлен широкий 
выбор продуктов питания, кото-
рые можно будет не только про-
дегустировать, но и приобрести, 
пройдет выставка изделий тради-
ционных ремесел и промыслов, 
удивят разнообразие блюд, вы-
ступления творческих коллекти-
вов и различные интерактивные 
мастер-классы.

Помимо традиционных пло-
щадок, организаторы меропри-
ятия представят гостям и участ-
никам мероприятия и новые – 
учебные.

Так, в 9.30 все желающие смо-
гут посетить мастер-класс одно-

го из лучших фотохудожников 
Рязанской области, фотокора 
«Рязанских ведомостей», члена 
жюри конкурса «Вот так село!» 
Дмитрия Осинина.

В 11.00 в дискуссии по про-
движению аграрной отрасли 
примут участие самый популяр-
ный рязанский блогер – ухолов-
ский механизатор Сергей Корне-

ев и председатель самой много-
численной рязанской аграрной 
организации – регионального 
отделения Российского союза 
сельской молодежи Наталья Фе-
дякова.

В 12.30, после проведения 
ведущим шеф-поваром Рязани 
мастер-класса по приготовлению 
сома, выращенного в рязанском 
фермерском хозяйстве, вопросы 
развития в области гастрономи-
ческого и сельского туризма с 
гостями фестиваля обсудят уч-
редитель Ассоциации кулина-
ров Рязанского края Дмитрий 
Кириллин и фермер Владимир 
Барышников.

Организуют дискуссионные 
площадки министерство сельско-
го хозяйства и продовольствия 
Рязанской области и газета «Ря-
занские ведомости».

Екатерина Детушева

АПк – для горожан
НА «СПОжИНКАх» ОБСУДяТ ПеРСПеКТИВы РАЗВИТИя ГАСТРОНОМИчеСКОГО И СеЛьСКОГО ТУРИЗМА В РеГИОНе 

Двадцать лет душевного диалога
СТУДеНчеСКИй ТеАТР РГУ «ПеРехОД» ПРАЗДНУеТ СВОй ДеНь РОжДеНИя И 75-ЛеТИе хУДОжеСТВеННОГО РУКОВОДИТеЛя  
ГеННАДИя КИРИЛЛОВА

Комфортная среда
о рязанском бренде, концепции развития города  
и вовлеченности горожан

На прошлой неделе в библиотеке 
им.Горького рязанцы говорили о том, 
как к лучшему изменить свой город.

Трехдневная школа Центра при-
кладной урбанистики подошла к кон-
цу. И если подводить ее итоги, то с уве-
ренностью можно сказать лишь одно: 
вопросов у рязанцев стало больше, 
чем было. что, собственно, и хорошо. 
Так как задача лекций и мастер-клас-
сов известного историка и урбаниста 
Святослава Мурунова – не давать го-
товые решения, а вовлекать рязанцев 
в жизнь города, учить самим – через 
проектную деятельность, самоорга-
низацию, выстраивание диалога с 
властью и бизнесом – формировать 
городское пространство.

Святослав Мурунов – основатель 
центров прикладной урбанистики – 
приехал в Рязань по приглашению 
администрации города и Центра 
развития туризма. Он давно и успеш-
но занимается изучением вопросов 
городских проблем, сотрудничает с 
Минстроем РФ, крупными строитель-
ными компаниями, преподает в МГУ 
и Сколкове. На созревший запрос 
от горожан: как изменить окружаю-
щее нас пространство, нашу жизнь, 
нас самих к лучшему? – он открыто 
говорил рязанцам о необходимости 
планирования в городе общей кон-
цепции развития. Лишь тогда каждый 
инициированный горожанином и ре-
ализованный властью проект будет 
существовать не сам по себе, а орга-
нично впишется в городскую среду. 

– Власти обычно вкладывают 
крупные суммы в благоустройство, не 
считаясь с желаниями горожан. Или 
хотят сделать что-то, «как в европе», 
тоже не учитывая российских реалий. 
В итоге такие «проекты» просто не 

работают, так как оказываются чуж-
ды горожанам.

Также лектор отметил, что только 
сейчас в российских городах начина-
ет оформляться спрос на некую об-
щую идею. Но зачастую поиск смысла 
сводится лишь к разработке собствен-
ного бренда. И тот, по причине неко-
торой искусственности, на практике 
оказывается нежизнеспособным.

чтобы привести все отличитель-
ные черты нашего региона к одно-
му знаменателю, понять, какой опыт 
презентует Рязань, и вывести из это-
го общую концепцию города, нуж-
ны усилия не только урбанистов, но 
и представителей общественности, 
власти, культурологов и даже фило-
софов. Поэтому тема поиска объ-
единяющей городской концепции и 
вовлечения всех заинтересованных 
в проектное развитие Рязани, подня-
тая участниками трехдневной Школы 
прикладной урбанистики, в ближай-
шее время будет продолжена. 

– Благодаря школе есть некое 
переосмысление того, как вовлекать 
горожан в формирование городской 
среды и насколько сегодня это важ-
но, – отмечает участница проекта, 
директор Рязанского центра раз-
вития туризма Оксана Кутукова. – 
Святослав дал нам инструменты по 
работе с горожанами, проведению 
исследований, изучению городской 
среды и выявлению потребностей 
рязанцев. И мы уже сейчас их можем 
использовать, чтобы уже на другом, 
более глубоком уровне говорить о 
создании концепции развития города 
и формировании в Рязани и регионе 
комфортной городской среды.

Екатерина Детушева

РеПеРтуаР театРа «ПеРеход» на сентябРь:
12 сентября – А. Володин, «Я скучаю по тебе». История любви и нелюбви в 
одном действии. Начало в 19.00. (14+)
17 сентября – Л. Герш, «Эти свободные бабочки». История бурного романа 
длиной в один день. Начало в 19.00. (14+)
25 сентября – А. Володин, «Пять вечеров». Мелодрама. Начало в 19.00. (14+)
30 сентября – А. Чехов, «Кавардак». Водевили. Начало в 18.00. (14+)
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